

000195776

Gonzalo Rojas:

## "Los aplausos me llegaron sin buscarlos"

Siempre sostuvo que los premios eran disipación y estruendo y más que la apetencia de lo ligero o de lo liviano le importó una conducta poética, un ejercicio claro y sostenido de la palabra y del pensamiento. Sin embargo, por el rigor en su obra, por su proyección internacional y una trayectoria ejemplar, el 13 de noviembre fue galardonado con el Nacional de Literatura, que recibe serenamente, al igual que otro estímulo foráneo que le entregará a fines de este mes la reina Sofía de España.

Texto de Pacián Martínez Elissetche  
Fotos de Silvio Terrjus.

**H**oras antes de que Gonzalo Rojas obtuviera el Premio Nacional de Literatura, se oyeron aplausos largamente por teléfono. Del galardón que podían arribarle, de su convicción por encima de las competencias, de su dignidad, de su ejercicio por el "aplausimiento". Y todo eso lo dijo serenamente, sin prisa, como si se tratara de un hecho nádol. Pero al mencionar de nuevo el tema, la risa le tomó el rostro, despidió y en una nueva charla a la distancia resolvieron reunirse en esas mismas horas para dialogar de nuevo "desde dentro", lo que significa para él la poesía. Aunque nació en un caserío liguino de Chile, en esa biblioteca interminable como el mar de la patria, Allí, entre literatos de todo el mundo, viven sus recuerdos y presentes, sus finales para su viaje a Madrid, donde recibirá de la Reina Sofía -así al terminar noviembre- el otro estímulo, el de allí, se dio tiempo generoso para escucharlo y reflexionar sobre las propias reflexiones que surgieron como su compleja-sinfonía, como ese neuma tan suyo, lleno de enigmas y de puestas.

### Etica de la palabra

— Siempre dijiste que los premios eran disipación y estruendo, que no pertenecían a tí, pero el Nacional de Literatura es un premio importante, así como el que te entregará pronto la Reina Sofía...

— He dicho varias veces que un premio es una temeridad y la aceptación de una apuesta. También he hablado de disipación y estruendo y ya se sabe lo que se entiende por disipación por dispersión o por apetencia de lo ligero o de lo liviano. Estruendo, porque todo premio implica eso. Ahora, en general, refutó los premios, me aparté de ellos o

no me puse en la lista, pero últimamente sí porque creía que era una opción que encajaba con mi criterio y que acordé a la continuidad del Nacional de Literatura, como premio del Premio Reina Sofía Iberoamericana. Me encuentro en una etapa de mi vida en que no me preocupa tanto el qué es lo que yo hago ni lo que me pasó, sino más bien el adiós a la poesía y, al veces, al total de muchos de mis buenas lecturas.

— Poco antes de que publicaras el '4 "Cordera la muerte", admitías que la poesía era para ti una conducta.

— Sin pretender que nada de una conducta, ni de una actividad o vocación moral, se me daba la poesía como un ejercicio claro y sostenido de la palabra y del pensamiento, pero a la vez estructurado, vivido, como el oficio poético y romántico de don José Zorrilla, o si algunas éticas se trataba, era de la ética del lenguaje, cosa que no se tan cierra ni tan a jima a lo que han nombrado muchos escritores. Recuerdo a Rilke, por ejemplo, que dice que constituye ese gran ejercicio duro, implacable y hacia, temerario en ocasiones, que no significa trazar con el seudo sentimiento o con el patón exacerbiado.

— Y mientras vivía publicabas sin tregua libres y más libres, si guardabas silencio.

— Eso es cierto, yo me rendí a la libertad de la poesía, como dice el poeta André Breton, que puede transformarse en un dada mayor para el poeta porque contiene la que se llama la crónica del exilio. Pero no sólo por eso, sino porque yo no quería darle un sentido necesario público. Era si que escribía, pero consciente, por lo que no me fascinó la tránsica. Eran años en que estaba vueltos hacia múltiples invasas. Ya asumí que no iba a tener la oportunidad de poesía activa, pensando que en tan difícil la acción como la contemplación, sobre todo en nuestro mundo americano. No había que ser un genio para

intentar un rescate del gran estile de los verdaderos escritores del siglo XIX y estoy pasando en Bilbao, en Lastraña y, poco antes, en Sarriena y en Bello, para quienes contemplación y acción eran dos cuellos válidos.



El intraxilio

— ¿Fue el exilio un desvarcadante?

— Me hizo bien el exilio, como me ha

hecho bien el intraxilio. Llamo intraxilio a la búsqueda de uno en los laberintos de los miedos y de la residencia nacional, de la geografía o de la geología. Siempre andé a mitad de raciones, como decía Martínez Lafitte. Sólo que

sin fundamento literario de ninguna especie, buscaba que ir a tocar las cosas más vivas de este Chile, que no es otra cosa que nuestra entereza, nuestras deudas y las costilleras hasta el océano. Esto lo hice desde muchachito y hubo por la mareas tres salidas más, como en Don Quijote pequeño...

— En el "Feria", hacia el norte, ¿pero...

— Si, a los diecisiete años, en un barco de la Compañía Sudamericana de Vapores, "Dónde me iba? Lejos de donde nací", que es lo que dice el poema de la idea. No partir por un motivo tan simple como de contacto con las cosas y con las gentes, sino que trae a vivir la experiencia profunda como si uno flotara a veces en un catamarán en aguas concurcadas, bellísimas. Esta especie de fascinación telúrica responde al trauma primario de lo natural, que responde a la memoria de lo que es la que yo presencio de serie. Hacienda transversal, transversales más por lo natural que por lo cultural. En mi caso creo que se unen los dos factores y aunque hay quienes dicen que el que escribe es un escritor, trágico, intelectualizado, pienso que en él se registran las latencias de lo terráqueo, del aire, del fango, de la luz de este país americano. Por eso soy atrapado por el vallejismo, romántico y baudeliano, porque recibo ese influjo de los elementos...

— Y la segunda salida?

— A los veintidós años, cuando me fui a los cerros de Atacama, a la Sierra de Domayta, a vivir, a respirar, a pensar y... a trabajar, con el ánimo de quedarme, pero algo alejado en mi como para saber que dejaba de una postura estable la pobreza...

### Conciencia del límite

— Más tarde fue Valparaíso...

— El 15 hago mi otra entrada, ahora más en profundidad, a Valparaíso. Era de estar en uno de esos cuarenta cerros, colgando de las nubes, me hice un promotor de la cultura en el Teatro Municipal. Tengo el honor de señalar que adoro conocer Santiago, en una travesía en el "Feria", desde Talagante hasta Viña del Mar y más al norte, una noche en Valparaíso, que ya no está, ya como un sitio mítico, como un espacio mágico donde avivaron el mundo. Pasando una vez allí con Benjamín

(sigue en la página 2)

# "Los aplausos me llegaron sin buscarlos" [artículo] Pacián Martínez Elissetche.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Autor secundario: Martínez E., Pacián

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

## FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Los aplausos me llegaron sin buscarlos" [artículo] Pacián Martínez Elissetche. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile